

Canada devrait ratifier la Convention américaine, ce qui contribuerait à raffermir encore la réforme en cours.

M. Manuel Dussault de l'Alliance des manufacturiers et exportateurs du Québec a mis en doute la nécessité de lier aussi étroitement le commerce et les questions sociales dans des accords comme celui portant la création d'une ZLEA. Ce genre de rapprochement relève d'abord et avant tout du domaine politique. Il a cité à cet égard les récentes initiatives prises à l'instigation de l'Alliance qui favorise plutôt l'élaboration d'un code de déontologie que les membres s'engageraient à respecter dans leurs opérations à l'extérieur du pays.

Dans le cadre de la discussion sur les droits humains, l'importance d'inclure les peuples autochtones dans les processus d'intégration économique a été soulevée à maintes reprises. Plusieurs propositions ont par ailleurs été formulées par différents participants. Tout d'abord, il a été proposé d'appuyer la création d'un Forum des peuples autochtones qui serait reconnu officiellement à titre d'interlocuteur et qui devrait être en mesure de formuler, au Sommet de Santiago, des propositions formelles aux chefs d'états réunis. Pour pallier un manque flagrant d'éléments de réflexion dans les "trousses" de discussion pour le prochain Sommet à ce sujet, le gouvernement fédéral devrait, en outre, appuyer la reconnaissance des droits ancestraux des autochtones et leur droit à l'autonomie gouvernementale. Les balises devant guider cette prise de position, a suggéré M. Ghislain Picard, devraient être, d'une part, la Déclaration universelle sur les droits autochtones, et de l'autre, le Rapport de la commission royale sur les peuples autochtones (Erasmus-Dussault). M. Picard a également insisté pour que la démarche d'intégration entreprise soit faite dans un esprit d'échanges égaux et de partenariat. Aussi, précise-t-il, les États devraient réfléchir dans la perspective d'un développement durable, une vision que partage également M. Patrice Laquerre du Centre québécois du droit de l'environnement.